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Высокая прочность «Промметиз Русь»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В.И. Сидякин обратился к Е.С. 
Строеву с просьбой оказать пред-
приятию поддержку на первом этапе: 
содействовать в заключении догово-
ров на поставку фибры для строи-
тельства «олимпийских» дорог.

— Для этого мы готовы уже в бли-
жайшее время открыть вторую про-
изводственную линию, — добавил 
Сидякин. 

Строительство завода ведет ЖК 
«Орловщина» (эта же корпорация за-
вершала строительство жилья для 
бывших пайщиков «Социальной ини-
циативы»); ее руководитель В.М. Ти-
шаев, присутствовавший  на мероп-
риятии, вручил символический ключ 
исполнительному  генеральному ди-
ректору «Промметиз Русь» И.В. Арта-
шову с пожеланиями успешной и эф-
фективной работы. 

На открытии завода выступил 

губернатор области Е.С. Строев.
Егор Семенович подчеркнул, что в 

Орле открывается предприятие с 
крупнейшим объемом производства.

— На наших глазах за короткий 
срок вырос новый завод, который 
всего на семи тысячах квадратных 
метров будет выпускать столько про-
дукции, сколько сегодня выпускают 
заводы с огромными площадями. 
Пришли новые технологии, и еще раз 
мы убеждаемся, что дело не в коли-
честве площадей и оборудования, а в 
количестве разума, в том, сколько 
интеллектуальных сил вложено в про-
изводство. Виктор Иванович Сидякин 
нашел свою нишу в рынке и, что са-
мое важное, сработал на опереже-
ние. Мы выходим на европейский 
уровень строительства высокопроч-
ных дорог. Старые технологии себя 
изжили, их дальнейшее применение 
недопустимо, потому что оно ведет к  

производству  недолговечной про-
дукции низкого качества.

Е.С. Строев пообещал помочь за-
воду с заключением договоров на 
поставку стальной фибры, которая 
будет использоваться при строитель-
стве орловских, сочинских и других 
дорог.

Затем настал торжественный мо-
мент. Губернатор области и руково-
дитель группы компаний «Стройэнер-
гокомплект» перерезали красную 
ленточку. Открытие завода состоя-
лось.

Е.С. Строеву, гостям и участникам 
мероприятия продемонстрировали 
выпущенную заводом продукцию — 
стальную фибру, произведенную в 
ходе тестовой пусконаладки обору-
дования. Область применения анкер-
ной, волновой и плющенной фибры 
очень высока. Фибра в 2,5 раза креп-
че бетона, она долговечна, ее приме-

нение рекомендуется  в том числе и 
при строительстве фундаментов, 
стеновых конструкций, защитных 
слоев мостов, дамб, плотин. Преиму-
щества сталефибробетона перед не-
армированным бетоном чрезвычай-
но велики, отмечали специалисты.

Губернатор Е.С. Строев по про-
сьбе руководства завода осуществил 
пуск оборудования по производству 
стальной проволоки. От нажатия 
только одной кнопки одновременно 
заработали три стана, выпуская со-
тни метров крепкой проволоки, ши-
роко применяемой в металлургии, а 
также для производства фибры.

Затем губернатор расписался в 
Книге почетных гостей. Руководитель 
группы компаний «Стройэнергокомп-
лект» подписал инвестиционное со-
глашение с коллегией области на 
сумму 550 миллионов рублей.

— Настало время инновационного 

подхода в вопросах развития про-
мышленного производства, — под-
черкнул Егор Семенович, — время 
нестандартных решений и творчес-
ких идей. На Орловщину приходят 
инвесторы, которые совершенно по-
новому мыслят, работают на перс-
пективу. 

Не менее важна социальная ответ-
ственность, которую берут на себя 
крупные компании. ОАО «Промметиз 
Русь» — это не только современное 
производство, это новые рабочие 
места и стабильный  заработок для 
специалистов и рядовых тружеников 
предприятия.

В конце лета завод завершит 
строительство второй производс-
твенной очереди. С ее пуском на 
предприятии будут работать 130 че-
ловек.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Открывший заседание  
руководитель департа-
мента строительной и 

жилищно-коммунальной поли-
тики области Е.Н. Вельковский 
поздравил собравшихся с яр-
ким событием — ярмаркой ин-
вестиций. Он отметил  боль-
шое значение этих ярмарок 
для Орловской области. Нака-
нуне, в первый день работы, на 
подписании соглашений про-
звучала огромная сумма инве-
стиций, которые будут направ-
лены в промышленность, сель-
ское хозяйство, строитель-
ство, коммунальную систему 
нашего региона.

Итак, как обстоят дела в 
строительстве жилья? За  ян-
варь — апрель 2008 года орга-
низациями и индивидуальны-
ми застройщиками в Орлов-
ской области введено в дейст-
вие 739 квартир общей площа-
дью 54 тыс. кв. метров. С этой 
цифры начал выступление зам. 
руководителя департамента 
стро    ительной и жилищно-ком-
мунальной политики области, 
начальник управления строи-
т е л ь с т в а  и  а р х и т е к т у р ы 
А.В. Гаврилин. По сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года заметно увеличил-
ся ввод общей площади жилья 
в таких районах, как Хотынец-
кий (в 5,5 раза), Колпнянский 
(в 1,8 раза), Мценский (в 1,7 
раза), Болховский (на 19%), 
Северный район г. Орла (в 1,7 
раза).

Быстрыми темпами разви-
вается ОАО «Орелстрой»: в 
2007 году выполнено работ и 
оказано услуг на 5,5 млрд. руб-
лей — это 182% к уровню пре-
дыдущего года.  В этой самой 
крупной  строительной органи-
зации нашей области сейчас 
работают 7005 человек, сред-
няя заработная плата — 16287 
рублей в месяц. Интенсивно 
застраиваются такие новые 
микрорайоны, как, например, 
«Наугорский», «Ботаника». На-
чалось строительство домов в 
микрорайоне «Зареченский».

Рост цен на энергоресурсы, 
ГСМ, материалы не позволяет 
снизить стоимость квадратно-
го метра жилья,  отметил 
А.В. Гаврилин. В течение года 
цены на цемент, например, вы-
росли на 67%, металл — на 
19%, электроэнергию — на 
21%. В целом себестоимость 
строительства жилья увеличи-
лась в среднем на 20—25%. 

Сейчас из 18 регионов ЦФО 
по стоимости квадратного мет-
ра жилья Орловская область 
находится на 11-м месте. Но 
проблема роста цен на кварти-
ры остается. И решить ее, как 
подчеркнул А.В. Гаврилин, 
можно только резким увеличе-
нием количества сдаваемого 
жилья. ОАО «Орелстрой», на-
пример, планирует в этом году 
увеличить объем на 30 тыс. кв. 
м жилья и сдать в 2008 году 
180 тыс. кв. метров. В целом 
по области намечается сдать в 
2008 году 420 тыс. кв. м жилья 
— на 100 тыс. кв. м больше по 
сравнению с прошлым годом. 

Можно притормозить рост 
цен на жилье, если интенсивно 
развивать программу мало-
этажного индивидуального 
строительства. Орловская об-
ласть одной из первых в Рос-
сии приняла такую программу. 
А всего она взята на вооруже-
ние  в 17 регионах страны.  
Сейчас в нашей области закан-
чивается работа по  передаче 
земли ОАО «Орловская инвес-
тиционная ипотечная корпора-
ция». В 16 районах области  та-
кая работа уже проведена  (на  
этих землях будет построено 
приблизительно 8000 домов), 
в других районах завершается 
оформление документов по 
передаче земли (это  еще при-
мерно 7200 домов).

Строительство  домов по 
областной программе мало-
этажного индивидуального 
строительства уже началось на 
«Куликово поле» в Орловском 

районе. Программа ритмично 
финансируется из областного 
бюджета. И очень важно, что 
решается проблема доступа 
населения к дешевым креди-
там. Люди, например, могут 
воспользоваться услугами 
строительной сберегательной 
кассы, созданной при «Орлов-
ской инвестиционной ипотеч-

ной корпорации», где можно 
получить кредит на строитель-
ство дома всего под 8% годо-
вых. Сейчас к финансирова-
нию строительства малоэтаж-
ного жилья приступает и 
«Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования Орловской 
области»: там, правда, процен-
ты повыше, зато можно полу-
чить кредит на целых 30 лет.

С темой строительства жи-
лья неразрывно связана 
другая — работа жилищ-

но-коммунального хозяйства. 
Степень развития этой отрас-
ли непосредственно влияет на 
уровень благосостояния насе-
ления, бытовые условия, эко-
логию. Сегодня, как проинфор-
мировал на пленарном заседа-
нии начальник управления жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства департамента строитель-
ной и жилищно-коммунальной 
политики области А.Н. Крапив-
ченков,  в сфере ЖКХ области 
работает 84 организации, все-
го же в этой отрасли занято 
около 11 тыс. человек. 

В рамках федеральной це-
левой программы «Жилище» в 
2008 году с участием  средств 
бюджетов всех уровней и вне-
бюджетных источников будет 
направлено 136,7 млн. рублей 
на модернизацию объектов 
коммунальной инфраструкту-
ры. В частности, на техниче-
ское перевооружение станции 
аэрации г. Орла, на расшире-
ние и реконструкцию водопро-
вода до пос. Лужки, на техни-
ческое перевооружение энер-
гоустановок водопроводных 
насосных станций г. Орла.

А.А. Крапивченков отметил 
также, что планомерная рабо-
та по реализации программы 
газификации Орловской обла-
сти в 2008 году обеспечит пе-
ревод на газообразное топли-
во 16 котельных  — на эти цели 
предусмотрено выделение из 
консолидированного бюджета 
Орловской области более 26 
млн. рублей. В нынешнем году 
принята региональная про-
грамма «Обеспечение населе-

ния Орловской области чистой 
питьевой водой». На ее осуще-
ствление планируется израс-
ходовать более 30 млн. руб-
лей.

Но, к сожалению, государ-
ственные инвестиции не могут 
в полном объеме обеспечить 
потребности отрасли.  Ни для 
кого не секрет, что сфера ЖКХ 

остро нуждается в частных ин-
вестициях. И такие инвестиции 
в эту отрасль пошли. На про-
шлой ярмарке инвестиций был 
представлен проект строи-
тельства мусороперерабаты-
вающей линии в Орле. На XII  
ярмарке представлены инвес-
тиционные проекты строитель-
ства мусороперерабатываю-
щих комплексов в городах Лив-
ны и Мценск.

В первый день XII ярмарки 
инвестиций было подпи-
сано соглашение о со-

трудничестве и взаимодейст-
вии коллегии Орловской обла-
сти  и ООО «ЭнергоМаш». Речь 
идет о том, что эта компания 
будет активно участвовать в 
строительстве  поселков мало-
этажных жилых индивидуаль-
ных домов, объектов социаль-
ного, культурного, торгового 
назначения в Орловской обла-
сти и завода по производству 
панелей для малоэтажного 
строительства. Общий объем 
инвестиций составит 3,2 млрд. 
рублей.

Вчера на пленарном засе-
дании по строительству до-
ступного жилья генеральный 
директор ООО «ЭнергоМаш» 
Ю.В. Верховых рассказал, что 
дома по канадской технологии 
из так называемых сандвич-
панелей собираются очень бы-
стро. Они недорого стоят. Они 
хорошо держат тепло, по при-
нципу термоса, и в них тепло 
зимой и прохладно жарким ле-
том. Под Москвой уже стоят 
целые поселки из таких домов. 
Компания закупила три линии, 
каждая из которых производит 
панели для 600 кв. м жилья в 
сутки. Ю.В. Верховых сказал, 
что будет тесно сотрудничать с 
Орловской инвестиционной 
ипотечной корпорацией, уже 
заказавшей сто таких домов. 

Технический директор ООО 
«Орел-Эко» А.А. Сашенков го-
ворил на заседании о том, как 
реализуется инвестиционный 
проект по строительству под 
Орлом мусороперерабатыва-
ющего комплекса производи-

тельностью 200 тыс. тонн му-
сора в год. Выбран и выкуплен 
земельный участок. Сделана 
его топография. Сданы в соот-
ветствующие инстанции доку-
менты на получение лицензии 
на этот вид деятельности. 2008 
год — это год начала строи-
тельства. А окончание запла-
нировано на 2010 год. Оплаче-
ны уже две линии сортировки 
на сумму 156 млн. рублей…

По поручению губернатора 
на этом пленарном заседании 
Е.Н. Вельковский подписал со-
глашение о сотрудничестве и 
взаимодействии коллегии Ор-
ловской области и ООО «Про-
метей» (дочерняя фирма ком-
пании ООО «ЭнергоМаш»). По 

этому соглашению «Прометей» 
вложит 325 млн. рублей в 
строительство завода по про-
изводству теплосберегающих 
панелей по канадской техно-
логии для малоэтажного строи-
тельства в Орловской области.  
Е.Н. Вельковский подписал 
также соглашение  о сотрудни-
честве коллегии области и 
ООО «Комсервисплюс» — о 
том, что этот частный инвестор 
вносит 70 млн. рублей инве-
стиций в строительство мусо-
росортировочного комплекса 
в Ливенском районе.

А затем все участники по-
сетили  поселок «Кулико-
во поле» в Орловском 

районе, где ведется строи-
тельство малоэтажных инди-
видуальных домов с использо-
ванием быстровозводимых 
технологий. Они побывали в 
уже построенном по канадской 
технологии доме, ожидающем 
жильцов, и  увидели смонтиро-
ванную всего за день (позавче-
ра началась эта работа) па-
нельную «коробку» двухэтаж-
ного дома. Это строительство 
ведет орловская фирма, ис-
пользуя утепленные украинс-
кие панели. Наверное, и ор-
ловские предприятия могли бы 
освоить производство таких 
панелей. Судя по рисунку гото-
вого дома на планшете, дом 
будет красивым. Представи-
тельница Хотынецкого района, 
участвовавшая в этой поездке, 
при мне заказала генерально-
му директору Орловской ин-
вестиционной ипотечной кор-
порации К.И. Федотову такой 
дом для многодетной семьи. А 
вообще 18 строительных фирм 
предлагают застройщикам на 
этой площадке самые разные 
технологии. Общее — цена: 
она не превышает 18400 руб-
лей за квадратный метр. А са-
мое главное — застройщик по-
том получит и дом, о котором 
мечтал, и земельный участок, 
на котором посадит сад и цве-
ты, в собственность.

Людмила СТАВЦЕВА.
Фото Елены ДЫШЛЕНКО.

Жильё 
для орловцев

И тут глава региона сказал 
примерно следующее: 
деньги, дескать, заме-

чательно, особенно большие, 
но не в деньгах сила. И не в 
масштабах инвестиционных 
проектов, хотя, понятно, всё 
это немаловажно. 

Тогда в чём же?
— В новых идеях. В способ-

ности генерировать и прини-
мать нестандартные решения. 
Только на этом пути  ждёт на-
стоящий успех, — сказал Егор 
Семёнович.

А всё гениальное, как из-
вестно, просто. Та же идея вы-
пуска на Орловщине стальной 
фибры, как заметил губерна-
тор, лежала в пыли под нога-
ми, пока на неё не обратили 
внимание. Благо произошло 
это в Орле. Сработали с опе-
режением. 

Таких вот прорывных проек-
тов, способных на многие го-
ды, возможно, на десятилетия 
дать вектор развития отде-
льным производствам, а то и 
целым отраслям экономики 
региона, ждёт губернатор.

 Думается, с некоторыми 
оговорками подобным проек-
том можно считать одно из на-
иболее динамично развиваю-
щихся предприятий области 
— акционерное общество 
«Межгосметиз-Мценск».

Казалось бы, здесь-то чего 
нового? Напротив, всё, с точки 
зрения выпускаемой продук-
ции, старое — электроды, сва-
рочные материалы...

Суперсовременный подход 
к делу, то, что мы называем 
инновационным производст-
вом, — вот изюминка. Впро-
чем, и продукция та, да не та. 

В этом легко могли убедить-
ся участники выездного пле-
нарного заседания «Инвести-
ции и инновации в промыш-
ленном комплексе Орловской 
области», состоявшегося в 
рамках работы XII ярмарки ин-
вестиций в Мценске. Все те 
принципы и механизмы, на ко-
торых базируется инвестици-
онно-инновационное произ-
водство, об актуальности ос-
воения которого говорил поз-
же на пленарном заседании 
начальник управления про-
мышленной политики и инфор-
матизации департамента иму-
щественной, промышленной и 
информационной политики 
Орловской области Б.А. Моро-
зов, здесь, в ОАО «Межгосме-
тиз-Мценск», — реальность.

Становление этого пред-
приятия — поучительная 
история. Это путь от 

обанкроченных руин бывшего 
завода «Текмаш», на которые 
пришёл с Орловского сталеп-
рокатного завода бывший его 
генеральный Владимир Пет-
рович Костюченко с компани-
ей единомышленников, до 
процветающего современного 
завода. В следующем году 
«Межгосметиз-Мценск» отме-
тит первое десятилетие. 

Чтобы не копировать про-
дукцию электродного цеха ог-
ромного орловского предпри-
ятия, в Мценске решили пойти 
другим путём: выпускать элек-
троды не общего, а любого на-
значения — как для низколеги-
рованных, так и для высоколе-
гированных сталей, для свар-
ки чугуна, алюминия, меди, 
бронзы — всё что угодно. 
Больше 100 марок — любой 
каприз потребителя.  

Дальше — больше. Менед-
жеры завода поставили амби-
циозную стратегическую цель:  
превратить «Межгосметиз-
Мценск» в фирму, которая вы-
пускала бы все виды свароч-
ных материалов — под стать 
ведущим западным компани-
ям. И совсем не под стать при-

вычной отечественной практи-
ке, когда ни о какой единой 
структуре не могло быть и ре-
чи: одни заводы делали элект-
роды, другие — проволоку, 
третьи — флюсы и т. д. Согла-
ситесь, открыть «магазин», где 
покупатель мог приобрести 
всё, — достойная цель.

И чрезвычайно трудная. 
Особенно в условиях ценового 
галопа, налогового пресса и 
прочих рыночных прелестей. 

На заводе начали осваивать 
производство омеднённой 
сварочной проволоки. В Рос-
сии такую выпускают несколь-
ко предприятий. Довольно 
крупных, но... со старыми тех-
нологиями, с допотопным обо-
рудованием. 

Как рассказал В.П. Костю-
ченко участникам выездного 
пленарного заседания, здесь 
сразу решили, что называет-
ся, взять быка за рога — купи-
ли в Италии новейшую техно-
логию с необходимым комп-
лектом оборудования — по та-
кой работает большая часть 
современной Европы. 

По темпам освоения инно-
вационных технологий можно 
судить, сравнив всего две 

цифры: в 2003 году на заводе 
было запущено две такие ли-
нии, теперь их здесь — один-
надцать. На мценской земле 
сегодня производится и про-
даётся 1200 тонн омеднённой 
проволоки. Дорогое удоволь-
ствие, но раскупаются тяже-
лые упаковки как горячие пи-
рожки. Потому что качествен-
ная проволока. Как говорит 
Владимир Петрович, «виточек 
к виточку». 

Сегодня «Межгосметиз-
Мценск» может служить хоро-
шим образцом для других ор-
ловских предприятий, как 
можно работать в современ-
ных условиях, не жалуясь на 
тяжелые времена и невыноси-
мые для товаропроизводителя 
условия. По прошлому году 
выработка на человека соста-
вила на заводе 3,1 млн. руб-
лей. По сравнению с 2006 го-
дом объём производства вы-
рос почти на 160%. 2007-й за-
кончили со среднемесячной 
зарплатой 15 тысяч рублей. 

Предприятие постоянно ин-
вестирует средства в развитие 
производства. Только с начала 
текущего года на дальнейшее 
расширение производства на-
правлено свыше 40 млн. руб-
лей капитальных вложений: за-
куплено оборудование, идёт 
монтаж очередной линии по 
производству омедненной и 
электрополированной свароч-
ной проволоки, что позволит 
увеличить ее выпуск в 1,5 раза.

Оставалось только участни-
кам выездного пленарного за-
седания — директорам орлов-
ских предприятий, инвесто-
рам — восхищённо пройтись 

по цехам мценского завода. 
Чистота и порядок, самое сов-
ременное «умное» оборудова-
ние. Думается, это ещё отлич-
ный пример прекрасного со-
четания инвестиционных и уп-
равленческих усилий. Через 
«плохие» руки даже сумасшед-
шие деньги просочатся как пе-
сок. Впустую.

Кстати, сейчас в цехах это-
го мценского завода «сидят» 
итальянцы — занимаются пус-
коналадочными работами за-
купленного в конце прошлого 
года на полтора миллиона ев-
ро оборудования. Это позво-
лит, по словам В.П. Костючен-
ко, удвоить мощности пред-
приятия. 

Признаемся, чертовски 
приятно видеть, как сло-
ва не расходятся с де-

лом. Буквально пару недель 
назад в ходе своей рабочей 
поездки губернатор области 
Е.С. Строев побывал на строи-
тельстве ледового дворца в 
Мценске — объекта № 1, как 
определил его Егор Семёно-
вич, а также — завода облицо-
вочного кирпича. 

Участники выездного пле-
нарного заседания повторили 

тот губернаторский маршрут. 
Но какие впечатляющие изме-
нения произошли за столь ко-
роткий отрезок времени!

 Ледовый дворец поднима-
ется вверх белыми кирпичны-
ми стенами. Огромное поле 
будущей ледовой арены сего-
дня ровнёхонькое, как стол, 
уложена песчаная подушка — 
всё готово к бетонированию. 

Кипит работа и на другой 
актуальной для Мценска стро-
ительной площадке — заводе 
облицовочного кирпича. Две 
недели назад монтажники ус-
танавливали первую металли-
ческую ферму будущего цеха. 
Сегодня такие металлические 
конструкции выстроились в 
несколько мощных шеренг, 
уже довольно чётко обрисовы-
вая пролёты огромного цеха.   

Отрадно, и это подчеркнул 
мэр Мценска А.М. Фокин, что 
все работы и на ледовом двор-
це, и здесь ведут местные 
строители, многие из которых 
ещё вчера уезжали в поисках 
заработков в Москву, другие 
крупные города. А сегодня для 
них в этом отпала нужда — за-
чем, если можно и дома не-
плохо получать. 

На строительстве кирпич-
ного завода уже освоено по-
рядка 220 миллионов рублей. 
Общий объём инвестиций по 
первой линии — 480 милли-
онов. Примерно столько же 
будет стоить и вторая. Итого 
— миллиард инвестиций в 
важнейшее не только для 
Мценска, но и для всей Орлов-
щины предприятие.

— А глину где брать будете? 
— спросил кто-то из участ-

ников выездного заседания.
— У нас есть свой карьер, — 

пояснил мэр Мценска. — Ду-
маю, глины в нём хватит лет на 
25—30. 

Остаётся добавить, что не-
обходимое для нового пред-
приятия оборудование уже за-
куплено — на это ушло более 
100 миллионов рублей. К кон-
цу этого года оно будет заве-
зено на стройплощадку и 
смонтировано. 

А далее — в 2009 году пус-
коналадочные работы, и в ию-
не-июле — выход на проект-
ную мощность. Годовой объём 
по двум заводским линиям со-
ставит 40 миллионов штук ка-
чественного облицовочного 
кирпича. Для активно наращи-
вающего объёмы строитель-
ства жилья Мценска, для всего 
нашего региона — самое то!

— XII ярмарка инвестиций, 
— сказал, выступая на пленар-
ном заседании, первый заме-
ститель губернатора области 
Ю.В. Коростелкин, — оказа-
лась впечатляющей по масш-
табам. Судите сами: по пред-
варительным итогам удалось 
подписать с инвесторами со-
глашений о сотрудничестве на 

сумму 103,7 миллиарда руб-
лей. Это мощное основание 
для развития экономики реги-
она на многие годы. Это новые 
технологии, современное обо-
рудование. Это хорошие за-
рплаты и весомый социальный 
пакет для работников. Это 
шанс не отстать в бешеной ры-
ночной гонке. 

Не надо быть большим эко-
номистом, чтобы понять: без 
инновационного подхода к ор-
ганизации производства его 
просто не удержать на плаву. А 
специалисты прямо заявляют, 
что к 2015 году многие отечес-
твенные предприятия, не су-
мевшие найти стимулы для 
своего развития, окажутся на 
обочине рынка. Как сказал 
Юрий Викторович, это должны 
чётко осознать все орловские 
товаропроизводители. 

И весьма греет то, что ли-
деры орловских промышлен-
ных предприятий находятся в 
поиске. В Мценске — тот же 
генеральный директор упомя-
нутого ОАО «Межгосметиз-
Мценск» В.П. Костюченко, ген-
директор ОАО «Мценский за-
вод коммунального машино-
строения» В.Л. Сасин и дру-
гие. В нашей области доста-
точно отличных менеджеров. 

И конечно, в ходе работы 
выездного пленарного 
заседания в  городе 

Мценске было подписано не-
сколько перспективных инвес-
тиционных проектов — с ущес-
твенная добавка в общую ко-
пилку XII ярмарки инвестиций.

Николай СОЛОПЕНКО.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

инвестиционных проектов

Вчера на открытии крупнейшего в России завода по выпуску стальной фибры 

«Промметиз Русь» губернатор Орловской области Е.С. Строев высказал странную, 

на первый взгляд, мысль. Тем паче в самый разгар XII ярмарки инвестиций — этого 

своеобразного парада инвестиционных проектов, когда одно соглашение по объё-

мам финансовых вложений было круче предыдущего, и так по нарастающей до го-

ловокружительного пика — подписания соглашения о сотрудничестве с ЗАО «Орё-

линвестпром», изъявившим готовность вложить в экономику, в социальную сферу 

Орловщины 65 миллиардов (!) рублей.
Парад

«За день ровно на этаж подрастает город наш» — говорится в одном детском стихотво-
рении.  К сожалению, в реальности дома строятся не так быстро. Но мы видим, как суще-
ственно увеличились за последние годы объемы строительства жилья в  Орле и других 
городах. В нашей области начала осуществляться программа малоэтажного жилищного 
строительства, предлагающая застройщикам технологии быстровозводимых, энергос-
берегающих домов.

Интересующий многих орловцев нацпроект «Доступное и комфортное жилье — граж-
данам России» вчера в рамках XII ярмарки инвестиций обсуждался в Малом зале област-
ной администрации.
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140 миллионов рублей пла-
нирует направить на строи-
тельство молочного комплек-
са на 600 коров и цеха по про-
изводству сыра брынзы в 
Кромском  районе ООО СК 
«Хлебороб». Именно животно-
водство, отметил генеральный 
директор компании Д.Ю. Бы-
ковский, выходит теперь на 
первые позиции сферы их ин-
тересов. Продолжает работу 
по преобразованию  сельско-
хозяйственного предприятия 
«Дубовицкое» (Малоархан-
гельский район) в научно-про-
изводственный полигон, на ко-
тором отрабатывались бы но-
вейшие технологии в растени-
еводстве, ЗАО «Щелково Аг-
рохим».  На строительство 
здесь элеватора на 17 тысяч 
тонн зерна единовременного 
хранения и внедрение совре-
менных технологий в семено-
водство холдинг выделяет так-
же 140 миллионов рублей.

С информацией «Инвести-
ции как фактор успешной реа-
лизации государственной про-
граммы развития сельскохо-
зяйственного производства» 
на заседании секции выступи-
ла начальник управления реа-
лизации приоритетных нацио-
нальных проектов в сфере АПК 
департамента аграрной поли-
тики области Т.В. Шейкина.  
Она отметила, что по показа-
телю роста инвестиций в ос-
новной капитал по всем отрас-
лям (156%) Орловская область  
является абсолютным лиде-
ром в ЦФО, где этот показа-
тель 112%. 

Уже в 2006 году инвестиции 
в сельскохозяйственное про-
изводство составили 2,7 мл-

рд. руб. и превысили уровень 
2005 года в 3 раза. В прошлом 
году объем инвестиций в сель-
ское хозяйство области достиг 
уже 5,5 млрд. руб. Такой рост 
инвестиционной активности 
стимулировал увеличение 
производства валовой сель-
скохозяйственной продукции 
в 2007 году до 21 млрд. руб., 
что почти на четверть больше, 
чем было произведено в 2006 
году.

Стабильно увеличиваются 
площади под зерновыми куль-
турами. Наметились положи-
тельные темпы развития в жи-
вотноводстве. Реализация 
скота и птицы на убой в живом 
весе в минувшем году соста-
вила 102,3% к уровню 2006 го-
да. Впервые за последние 15 
лет молочная продуктивность 
дойного стада в целом по об-
ласти превысила трехтысяч-
ный рубеж.

Предприятиями пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности в 2007 году увеличен 
выпуск сахара-песка на 45%, 
консервов мясных — на 24%, 
мясных полуфабрикатов — в 

2,3 раза, мяса и субпродуктов 
первой категории — на 14%, 
цельномолочной продукции — 
на 9%. 

Как результат по итогам 
производственно-финансо-
вой деятельности сельскохо-
зяйственных организаций их 
прибыль составила 759 млн. 
рублей, что  в семь раз превы-
шает уровень доходности 2006 
года.

Основополагающим факто-
ром коренных перемен, про-
исходящих в последнее время 
в агропромышленном комп-
лексе, является значительно 
усилившаяся государственная 
поддержка села. Приоритет-
ный национальный проект 
«Развитие АПК» позволил сде-
лать кредитные ресурсы до-
ступными, а через субсидиро-
вание процентной ставки — 
дешевыми, к тому же они ста-
ли еще и долгосрочными.   
Впервые участниками госу-
дарственных программ стали 
личные подсобные хозяйства 
и сельскохозяйственные пот-
ребительские кооперативы, 
которыми за два года привле-

чено  почти 1,5 млрд. рублей 
кредитных ресурсов. 

Кроме того, национальные 
проекты затронули все катего-
рии сельскохозяйственных то-
варопроизводителей и насе-
ления. Так, серьезное внима-
ние  уделено развитию соци-
альной сферы села. В рамках 
программы социального раз-
вития села проложено более 
200 км газовых сетей среднего 
и низкого давления, газифици-
ровано 60 сельских населен-
ных пунктов, в 13 сельских на-
селенных пунктах проложено 
32 км сетей водоснабжения. 

Построено значительное 
количество жилья, в первую 
очередь для молодых специа-
листов. Одним из первопро-
ходцев здесь стала агрофир-
ма «Маслово», которая только 
в прошлом году построила для 
работников 15 коттеджей об-
щей площадью 1300 кв. м, при 
этом 30 процентов средств за 
участников программы внесла 
сама агрофирма.

А сегодня у этого примера 
уже есть последователи. 
Строительство жилья для  ра-

ботников начинают ООО «Зна-
менский СГЦ», ОАО АПК «Ор-
ловская Нива», ОАО «Берез-
ки», ООО «Агросоюз-Орел», 
другие сельхозпредприятия.

Логичным продолжением 
избранного в последние годы 
в стране курса на поддержку 
реальной экономики стало 
принятие государственной 
программы развития сельско-
хозяйственного производства, 
основная роль которой заклю-
чается в том, что впервые за 
годы реформ на законода-
тельном уровне устанавлива-
ются правовые основы реали-
зации аграрной политики го-
сударства, охватывающей 
сферу развития и 
сельского хозяй-
ства,  и сельских 
территорий. Оп-
ределены глав-
ные направления 
этой политики, 
ее цели, принци-
пы, механизмы и 
формы господ-
держки отрасли, 
что как нельзя 
лучше способ-
ствует новому и 
значительному 
росту инвестици-
онной привлека-
тельности АПК. 

Затем состо-
ялся обмен мне-
ниями о путях дальнейшего 
развития инвестиционного 
процесса в АПК Орловской об-
ласти.

Генеральный директор ООО 
«Знаменский СГЦ» Е.Н. Кли-
мова, начальник финансово-
экономической службы ОАО 
АПК «Орловская Нива» Е.А. Бу-
ярова, руководители ООО 
«РАВ Агро-Про» И.Б. Хейфиц, 
ООО «Демос ЛЛЛ»  А.И. Мо-
син, ЗАО «Голунь» В.И. Смир-
нов, начальник управления 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Орловского района 
Н.А. Чупахина говорили о про-
деланной в этом направлении 

работе и дальнейших планах. 
Отмечая как положитель-

ную тенденцию для развития 
отечественного агропромыш-
ленного комплекса рост миро-
вых цен на продовольствие, 
многие из них в то же время 
жестко критиковали недально-
видную политику перерабаты-
вающих предприятий-монопо-
листов, ориентирующихся на 
импортное сырье, к тому же 
нередко не отвечающее отде-
льным параметрам качества и 
биологической безопасности. 
Переработчикам легче и вы-
годнее работать на сухом мо-
локе и  мясе из пролежавших в 
холодильниках десятилетия 

стратегических запасов стран 
НАТО, чем налаживать взаи-
мовыгодные отношения с про-
изводителями качественной 
отечественной продукции. 

Так, в погоне за максималь-
ной выгодой с начала весны 
необоснованно и бесконт-
рольно снижаются цены на за-
купаемое молоко, хотя про-
дукция его переработки реа-
лизуется в розничной сети все 
по тем же зимним, то есть вы-
соким, ценам. Это приводит к 
значительному недобору вы-
ручки производителями моло-
ка, снижает рентабельность 
производства и в конечном 

счете замедляет окупаемость 
реализации новых инвестици-
онных проектов. Такая же си-
туация складывается и в отно-
шении закупок мяса.

Участники заседания аграр-
ной секции ярмарки подде-
ржали инициативу некоторых 
ее участников о подготовке и 
направлении в адрес Прави-
тельства  и Государственной 
думы РФ специального обра-
щения о необходимости уста-
новления действенного госу-
дарственного контроля за 
уровнем закупочных цен на ос-
новные виды животноводчес-
кой продукции, а также введе-
нии экономически просчитан-

ных ограничений на импорт 
сельскохозяйственного сырья 
и отдельных продуктов пита-
ния.

Предварительные итоги но-
вых инвестиционных соглаше-
ний, заключенных в аграрном 
секторе экономики в ходе яр-
марки «Орел-2008», подвел   
заместитель председателя 
коллегии области, руководи-
тель департамента аграрной 
политики В.М. Серов.

— Из более чем 103 милли-
ардов рублей, заявленных ин-
весторами в качестве будущих 
вложений в развитие экономи-
ки и социальной сферы обла-

сти, почти 60 процентов прямо 
или косвенно направляется в 
агропромышленный комплекс, 
— подчеркнул Вячеслав Ми-
хайлович. — Если еще недав-
но инвестиционно привлека-
тельными считались  у нас 
только южные и центральные 
районы области с их простор-
ными черноземными полями и 
развитой социальной инфра-
структурой, то нынче настоя-
щая борьба ведется за право 
аренды земельных угодий и 
северных, западных, восточ-
ных районов, таких как Хоты-
нецкий, Дмитровский, Болхов-
ский, Корсаковский, Новоде-
ревеньковский. Теперь уже не 

инвесторы выби-
рают, где им ра-
ботать, а мы ве-
дем их отбор  по 
качеству и соци-
альной направ-
ленности пред-
лагаемых инвес-
тиционных про-
ектов. 

Видя, с каки-
ми намерениями 
приходят новые 
собственники в 
села и деревни, 
наблюдая воз-
р о ж д а ю щ и е с я 
фермы, отлич-
ную современ-
ную технику, хо-

рошо обработанные поля, по-
лучая заработную плату, не 
только не уступающую, а по-
рой и превышающую город-
ской уровень,  селяне начина-
ют верить, что и у этого секто-
ра экономики, а также привыч-
ного им сельского уклада жиз-
ни есть будущее.

Закрывая заседание сек-
ции, В.М. Серов от имени кол-
легии и губернатора области 
сердечно поблагодарил ин-
весторов-аграрников за боль-
шой вклад  в развитие эконо-
мики и социальной сферы Ор-
ловщины.

Юрий СЕМЁНОВ.  

Возрождая производство, возрождать село

Участников конференции ра-
душно принимал Дворец пионеров 
имени Ю.А. Гагарина. Здесь в акто-
вом зале собрались руководители 
ведомств, начальники отделов об-
разования, культуры, молодёжи и 
спорта районных и городских ад-
министраций, представители уч-
реждений дополнительного обра-
зования детей — всего более 120 
человек. 

Открыл пленарное заседание 
руководитель департамента соци-
альной политики Орловской обла-
сти В.В. Поляков. 

— Нынешняя ярмарка инвести-
ций уникальна по своему характе-
ру, — сказал он. — Нельзя не отме-
тить её ярко выраженную социаль-
ную направленность. Заключены 
многомиллионные соглашения по 
строительству малоэтажного жи-
лья, объектов здравоохранения, 
спортивных сооружений. Сегодня 
инвесторы вкладывают средства 
не просто в производство, а в чело-
века.

Человек в центре внимания и го-
сударственной политики. Реализа-
ция национальных проектов — яр-
кое тому подтверждение.

— Нацпроект «Образование» 
явился мощным стимулом для раз-
вития образовательной системы 
региона, — подчеркнула замести-
тель начальника управления обра-
зования и молодёжной политики 
области Г.А. Казначеева. 

За два с небольшим года реали-
зации проекта достигнуто немало 
позитивных результатов. Разрабо-
таны и реализуются комплексные 
программы стимулирования педа-
гогического труда. Больше шести 
тысяч классных руководителей по-
лучают денежное вознаграждение 

с общим объёмом около 180 мил-
лионов рублей. Это не могло не 
сказаться на характере и качестве 
воспитательной работы в образо-
вательных учреждениях. Так, 2 ию-
ня, по словам Г.А. Казначеевой, 
пройдут парламентские слушания, 
посвящённые проблемам воспита-
ния, и нашей области предложено 
поделиться опытом работы с мо-
лодёжью.  

На сегодня обладателями гран-
тов президента России и губерна-
тора области являются 156 педаго-
гов и 71 образовательное учрежде-
ние. Лауреатами премии прези-
дента России в номинации «Талан-
тливая молодёжь» стали 72 юных 
орловца. Стипендии губернатора 
получают 1800 юношей и девушек 
— студенты средних и высших 
учебных заведений, 12 молодых 
учёных награждены премией гу-
бернатора области по 25 тысяч 
рублей каждая. 

Впервые за много лет идёт очень 
важный процесс организации ма-
териально-технической базы обра-
зовательных учреждений области. 
Только за прошлый год сдано в экс-
плуатацию четыре новые школы, 
предусмотрены работы ещё на 15 
социально значимых объектах. 

Завершено подключение школ к 
сети Интернет. Оборудовано более 
400 компьютерных классов, свыше 
двух тысяч педагогов области про-
шли курсы повышения квалифика-
ции по информационным техноло-
гиям и активно используют их в об-
разовательном процессе. 

В рамках соглашения с феде-
ральным агентством по образова-
нию Орловщина получила 103 ком-
плекта кабинетов, приобретённых 
за счёт средств федерального бюд-

жета, 33 комплекта — за счёт 
средств областного бюджета и 27 
автобусов за счёт средств совмес-
тного финансирования. 

По итогам федеральных конкур-
сов производится поддержка ву-
зов, которые работают в инноваци-
онном режиме. Отрадно, что в их 
числе есть и наши университеты — 
ОрёлГАУ и ОрёлГТУ. Активное уча-
стие вузов региона в реализации 
32 федеральных программ позво-
лило привлечь более 400 милли-
онов рублей, основная часть кото-
рых направлена на обновление 
учебного оборудования и форми-
рование библиотечного фонда.  

В этом году работа по всем пе-
речисленным позициям нацпроек-
та будет продолжена. Ожидается, 
что по итогам реализации подпи-
санных соглашений в систему об-
разования области удастся при-
влечь около 500 миллионов руб-
лей. 

— Дальнейшая реализация на-
ционального проекта позволит 
обеспечить качественные систем-
ные изменения по основным на-
правлениям развития образова-
ния, а также будет эффективно со-
действовать обновлению и разви-
тию современной экономики и ин-
ститута гражданского общества, — 
уверена  Г.А. Казначеева.

Немаловажную роль в гармонич-
ном развитии личности ребёнка иг-

рают учреждения дополнительного 
образования детей. Успехами в си-
стеме художественного образова-
ния Орловщины поделилась на-
чальник отдела управления культу-
ры и туризма А.Ю. Сомова. Она 
рассказала о том, что в самые 
тяжёлые для культуры 1990-е годы 
музыкальные и художественные 
школы не только выстояли, но и ок-
репли. Три из них вошли в сборник 
«Детские школы искусств — до-
стояние Российского государства». 
К примеру,  многие города-милли-
онники в этом издании представ-
лены одной подобной школой. 

Имена наших педагогов художест-
венного образования и их воспи-
танников известны далеко за пре-
делами области. Так, совсем не-
давно орловская делегация верну-
лась с новосибирского творческо-
го фестиваля «В семье наше буду-
щее» с золотом и бронзой. Медали 
привезли учащиеся Орловской 
школы изобразительных искусств и 
народных ремёсел и Орловского 
художественного училища. А из-
вестное трио «Орлята» на недав-
нем конкурсе в Санкт-Петербурге 
получило приглашение продолжить 
образование в любом из престиж-

ных учебных заведений обеих сто-
лиц.

— В нашей области создана и 
успешно функционирует система 
поддержки одарённой молодёжи, 
— подчеркнула А.Ю. Сомова. — 
Юные талантливые музыканты, ху-
дожники, артисты получают имен-
ные стипендии губернатора обла-
сти, премии победителей обще-
российских конкурсов и премии 
Министерства образования и науки 
РФ.

Не менее горячо поддерживают-
ся и орловские спортсмены. Об ор-
ганизации работы системы учреж-
дений физической культуры и спор-
та в области рассказал председа-
тель комитета по физической куль-
туре и спорту А.Д. Куницын.

Вряд ли кто оспорит утвержде-
ние, что физическая культура и 
спорт способствуют повышению 
авторитета государства в мире и 
решению главной внутренней со-
циальной проблемы — сохранению 
и укреплению здоровья нации в це-
лом.

Сегодня в Орловской области 
насчитывается 1660 спортивных 
сооружений, из них 20 стадионов, 
899 открытых спортивных площа-
док, 424 спортивных зала, 24 пла-
вательных бассейна, 2 лыжные ба-
зы, 70 стрелковых тиров, 1 легкоат-
летический манеж, 218 помеще-
ний, приспособленных для заня-
тий. По количеству спортивных 
объектов в соотношении к количе-
ству населения Орловская область 
занимает четвёртое место в ЦФО.

За 2007 год построены четыре 
футбольных поля с искусственным 
покрытием. Сдан в эксплуатацию 
современный спортивный комп-
лекс в Орловском государственном 
техническом университете. В госу-
дарственном учреждении «Школа 
высшего спортивного мастерства» 
завершено строительство комп-
лексной спортивной базы для под-

готовки молодежной сбор-
ной команды России по 
бобслею. Сделан капиталь-
ный ремонт беговой до-
рожки легкоатлетического 
манежа, ставшего местом 
проведения многих все-
российских соревнований 
п о  л е г к о й  а тл е т и к е  и 
стрельбе из лука.

В сентябре 2007 года в 
результате сотрудничества 
администрации Орловской 
области и Благотворитель-
ного фонда спортивных 
программ «Новое поколе-
ние» построен и введен в 
эксплуатацию крытый тре-
нировочный каток. Это со-

бытие дало дополнительный сти-
мул развитию зимних видов спор-
та.

Кроме того, планируется строи-
тельство трех физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в городе 
Орле и Орловской области, строи-
тельство второй очереди спортив-
ного комплекса ДЮСШ «Орел-Ка-
рат» и завершение строительства 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса в городе Ливны. Начато 
строительство крытого трениро-
вочного катка в городе Мценске.

 — Финансирование физической 
культуры и спорта в Орловской об-
ласти неуклонно растет, — заклю-
чил А.Д. Куницын. — Расходы в 
2007 году составили более 280 
млн. рублей.

Что касается достижений орлов-
ских спортсменов, то нам есть кем 
гордиться. Кандидатами в олим-
пийскую сборную команду России  
летних Олимпийских игр-2008 в 
Пекине являются Денис Меньшов 
(велоспорт), Илья Сидорин (стрель-
ба из лука), Игорь Павлов (легкая 
атлетика), Сергей Кирмасов (лег-
кая атлетика), Татьяна Левина (лег-
кая атлетика), ставшая в марте 
2008 года чемпионкой мира в эста-
фетном беге 4x400 м.

В настоящее время четверо кан-
дидатов в сборную команду России 
по бобслею проходят цикл предо-
лимпийской подготовки к  зимним 
Олимпийским играм 2010 года в 
Ванкувере (Канада).

Более ста орловских спортсме-
нов стали победителями и призе-
рами чемпионатов мира и Европы, 
чемпионатов, первенств и Кубков 
России.

Итоги пленарного заседания 
подвел руководитель управления 
образования и молодёжной поли-
тики В.В. Агибалов. Затем состоя-
лось награждение лучших педаго-
гов дополнительного образования, 
руководителей домов творчества, 
спортивных центров почётными 
грамотами губернатора области, 
областного Совета народных депу-
татов, департамента социальной 
политики области.

По окончании заседания участ-
ники конференции посетили ряд 
объектов социальной сферы. Они 
познакомились с работой кружков 
и секций Дворца пионеров, побы-
вали в одном из ведущих общеоб-
разовательных учреждений — ли-
цее № 1 города Орла, в школе 
изобразительных искусств и на-
родных ремёсел. Посетили участ-
ники конференции и спортивные 
объекты: мегакомплекс «ГРИНН» и 
ледовую арену. 

 Ольга ЧАНОВА.  

Инвестиции в образование, творчество, спорт
Второй день работы отраслевой конференции 

«Инвестиционная политика в социальной сфере 

Орловской области» проходил под знаком обсуждения 

актуальных проблем образования, спорта и культуры.

Итоги ярмарки будут подведены на заседании 

коллегии области.

Работа секции «Развитие АПК» на ярмарке 

инвестиций проходила в Малом зале областной 

администрации. Здесь продолжилось 

подписание соглашений между коллегией 

области и рядом инвестиционных компаний, 

стремящихся развить бизнес в аграрном 

секторе.


